

Buenos Aires, 5 de octubre de 1976

Caró Saverio:

Todos mis planes de escribirte regularmente sobre la situación argentina tienen que ser rehechos antes aun de ponerse en practica. A veces porque la represion se llevo consigo alguno de los compañeros sobre los cuales reposa la recolección de la informacion, a veces porque el conjunto de los planes deben ser reordenados para tapar otros agujeros que tambien nos deja la represion, con el consiguiente recargo sobre las tareas de cada uno. La semana pasada, tambien, porque tenia sobre mí la desagradable pero necesaria tarea de mandar a mi hijo a España, donde esta su madre. En fin, como ves, excusas no me faltan.

La característica más saliente de la situación argentina es el terror blanco. En la definición de los jefes militares (oficialmente) se señala que en este país "existen tres bandos" uno el de los argentinos que tiende, mediante el trabajo honesto, a ser orgullosos de su destino, otro, el de la subversión que pretende aplastar la libertad individual creadora, hay un tercero el de los indiferentes, los que no toman conciencia de lo que ocurre en el país. Al primero debemos honrarlo, al segundo aniquilarlo y al tercero, llamarlo a la reflexión, para lograr el bienestar comun" (de un comunicado del I Cuerpo de Ejercito-con asiento en Buenos Aires- el jueves 30 de setiembre dando cuenta de ~~xxxxxx~~ la muerte de un joven-no se da el nombre- que "resulto abatido al enfrentar a las fuerzas del orden", te aclaro que la forma del "enfrentamiento" fue ... correr cuando le dieron el alto).

En rigor la estrategia de los militares que gobiernan pasa por el aniquilamiento de toda oposicion organizada, de cualquier signo. Por cierto concentran sus fuerzas sobre la guerrilla, y en este momento sobre Montoneros de modo especial, pues consideran que el PRT-ERP esta desarticulado y las otras fuerzas no tienen magnitud similar. El miércoles 29 de setiembre atacaron con un helicoptero, 3 tanquetas y un numero muy alto de efectivos (quizás un par de secciones) una casa donde se estaba haciendo una reunion de la conduccion de Montoneros con responsables de varios frentes de actividad de esa misma organizacion. Quizas llegaron allí por alguna delacion o infiltracion, cosa que nadie tiene todavia suficientemente claro, pero mantuvieron un combate de más de una hora. Para que tengas una idea del grado de control represivo sobre la prensa puedo contarte que la primera informacion en los diarios salio recién el sabado, pese a que el combate se realizo en plena capital del país, sobre la avenida Rivadavia, a escasos 30 minutos de automovil del hotel donde vos estuviste, que tanto el ejercito como Montoneros pelearon a tiros sobre las vias del ferrocarril, que segun Montoneros (y hay razones para creer que es cierto) fue abatido un helicoptero e inutilizado al menos uno de los tanques; segun Radio Colonia (uruguay) resultaron ocho bajas por parte del ejercito, y segun el comunicado oficial ~~xx~~ hay solo dos heridos leves de su parte. Los compañeros tuvieron 5 muertos, entre ellos un alto jefe de su organizacion (Molinas Benuzi) y tambien la hija de Rodolfo Walsh, Vicky Walsh, tambien periodista y a quien probablemente ~~xxxxxx~~ conociste. El resto aparentemente (segun versiones de Montoneros) consiguió fugar.

Es imposible obtener una información objetiva y confiable del número de muertos por semana; pero en este numero debe incluirse no solo guerrilleros, sino que tambien resultan victimas del terror blanco ~~xx~~ muchos activistas de fabrica. Por ejemplo en la planta elaboradora de aceites que posee en el Gran Buenos Aires la empresa Sasetru (una de las mayores del país), entro el ejercito hace aproximadamente quince días a detener algunos obreros denunciados por la jefatura de personal como agitadores, el unico de los que estaba en la planta, entre los identificados, fue fusilado allí dentro "por intentar fugar". Otro tanto sucedió en la fabrica de Grandes Motores Diesel

de ~~esta~~ FIAT, en Cordoba. En otros casos el allanamiento culmina con la detención de los obreros sospechosos, sobre los cuales no se vuelve a dar nunca más ningún informe.

Los partidos burgueses tampoco están exentos de caer víctimas de la represión. Hace pocos días mataron en La Plata al dirigente de la UCR Karakachoff, viejo abogado liberal, sospechoso de todo menos de simpatía por la izquierda, junto a otro abogado también radical, Terrugi. Balbin, presidente de la UCR y prácticamente uno de los apoyos civiles de la Junta Militar se limitó a hablar a "título personal" en el sepelio. Todavía está fresco el caso de los legisladores radicales Solarí Yrigoyen y Amaya (estos sí democráticos, defensores de presos políticos, etc) que fueron secuestrados, se hizo una parodia de liberación en la cual quedaron inmediatamente incomunicados y a disposición del Poder Ejecutivo, presos en el penal de Rawson, después de una agitación importante dentro de la UCR. Y respecto de la represión a la Iglesia supongo que tenés bastante información allí como para que te reitere en ~~xx~~ esta carta más datos.

El clima político es francamente irrespirable y cuesta mantener la serenidad y sangre fría para comprender la historia y su evolución probable. En esferas de gobierno aparece como "estable" el ministro de Economía Martínez de Hoz. Su programa de recesión (es decir, de control de la inflación y reordenamiento económico que lleva como costo una enorme contracción de la actividad productiva) tiene la ventaja de ser el "único coherente" entre los que se proponen a las FFAA, y cuenta en general con apoyo de los principales grupos empresarios. Pese a que la producción global cayó en este año alrededor del 5% (respecto de 1975 que también cayó en el 1,5 %-es decir, hubo tasa negativa en términos absolutos) la "rentabilidad empresarial" aumentó en valores absolutos y los salarios reales de los trabajadores cayeron en seis meses aproximadamente a la mitad de su valor. Con estos éxitos el ministro consigue responder a sus objetores afirmando que un cambio de política ahora haría volver a la etapa inflacionaria de principios de este año, repercutiría sobre el crédito de confianza de la banca mundial y volvería la amenaza de crisis con cesación de pagos al exterior, que asusta tanto a los empresarios como a los militares. Sin embargo, entre los jefes militares existe una inherente idea de que "hay que dar algo a los obreros" para que la situación no se torne explosiva políticamente. Estas impresiones se expresan en actitudes como las del Ministro de Trabajo, General Liendo, de visitar la planta de General Motors en conflicto (porque los obreros reclamaban aumentos superiores al magro 12 % que concedió el gobierno) en lugar de mandar directamente a las tropas a reprimir. Las vacilaciones le duraron 48 horas, la Junta declaró oficialmente su apoyo a la política económica, informo que no habría mayores aumentos y que reprimiría las protestas y así lo hizo. En esa semana todas las plantas fueron allanadas por el ejército y los trabajadores conminados ~~aman~~ a mantener el ritmo de producción y controlados militarmente por el sabotaje (que como es de práctica desde las grandes movilizaciones de junio de 1975 parecen preceder a los paros en todos los casos y en forma casi espontánea).x

El nombramiento del general Díaz Bessone en la novísima Secretaría de Planeamiento, que depende directamente de la Junta Militar y no del Presidente, podría significar un intento de preparar un plan económico alternativo, visualizado esto sí como de las Fuerzas Armadas. Díaz Bessone es una suerte de desarrollista con gestos semipopulistas, pero que comparte plenamente la labor represiva del actual gobierno (estuvo, hasta hoy, al frente del II Cuerpo de Ejército, con asiento en Rosario) y desempeña una tarea tan represiva como el que más, tanto contra la guerrilla misma como contra el movimiento obrero y los intelectuales. Junto a Díaz Bessone actúa el prior de los dominicos Michel Ramblot, colaborador del obispo "rebelde" Lefebvre y su evidente informante sobre la situación argentina. Es posible que Díaz Bessone procure, con el tiempo, llegar a ser presidente, conviene que lo tengas en cuenta.

El único dato alentador - o algo que se parezca a esta palabra - es la reciente manifestación de la Iglesia "por la paz, defiende la vida". Dentro de esta consigna cabe fundamentalmente una posición reformista de derecha, ~~paranormal~~ donde englo-

ba en su condena tanto a la guetilla, a la violencia, a la guerra, al aborto como a la violacion de los derechos humanos; es decir a la resistencia y al terror blanco (con el agregado de su propia batalla contra el aborto). En la situacion concreta de Argentina esta manifestacion contradictoria puede llegar a tener alguna utilidad pues la violencia mas notable para todo el mundo es la oficial, y el mismo gobierno se encarga de afirmar que no se puede vivir en un clima de paz mientras no sea aniquilada la subversion. Por lo cual una manifestacion que es promovida inclusive por la derecha de la curia cuenta con relativo apoyo de la izquierda reformista y hasta es bien vista por los revolucionarios. Es posible que la marcha a Lujan (una peregrinacion) haya contado con unas 100.000 personas (el dato oficial es de 150.000, mi impresion particular es que fue menor que eso) y una proporcion alta, era de jovenes. Una peregrinacion similar se hace todos los años, pero su numero nunca fue tan alto y en este caso conto con la adhesion (encubierta) de las juventudes de los partidos politicos.

En el movimiento obrero la situacion es de un tenso repliegue. Durante semanas no conseguimos un contacto con activistas claves de una zona, e inclusive muchos de ellos toman un doble empleo para paliar la situacion economica de sus familias, nadie dice una sola palabra en fabrica, y de repente, en una situacion como la de los aumentos de precios con solo un 12% de aumento salarial, detona una huelga general, espontanea, de todo el gremio mecanico automotor que amenaza arrastrar a otros gremios, con generalizado sabotaje a la produccion y que tarda mas de una semana en normalizarse el trabajo pese a la presencia (omnipresencia) militar en la misma planta. En esta situacion las Coordinadoras tienen solo una existencia poco menos que larvada. La Mesa Provisoria de Córdoba no ha logrado aun reconstruirse despues de los golpes que te relate en la carta anterior y en capital el trabajo es lento y no muy firme. Montoneros desecho el trabajo por construir las y lanzo su linea de creacion de una CGT de la Resistencia, incluyendo a sectores de la burocracia intermedia y de gremios menores (en su oferta). Con tal linea desarrollo una ofensiva de propaganda sobre el cinturón industrial de Buenos Aires, y demas esta decirte que tal CGT de la Resistencia esta basada en una extension paralela de su propia organizacion. Por el momento no ha tenido mucho exito (las afirmaciones que aparecieron en algunos diarios de que ellos estuvieron detras de los paros de automotores son, ademas de inexactas dirigidas a avalar la represion al movimiento obrero, "por subversivo", y tambien al hecho de que Montoneros hizo llegar a los diarios comunicados atribuyendose ese paro en el que tuvieron bastante poco que ver, salvo el oportunismo de adjudicarselo. De cualquier modo la linea de CGT de la Resistencia tendra dos limites finales, por un lado, el momento en que esos sectores de la burocracia intermedia accedan a las manos que le tiende y tendera el gobierno para que se hagan cargo de una CGT docil y "limitada a sus fines especificos", un plazo que no excedera de marzo del año entrante, por el otro la propia movilizacion obrera que cuando detona arrasa con todos los sectores de la burocracia, cuyo grado de corrupcion y asociacion a las patronales es muy difícil de describir para un ~~observador~~ italiano cuyo mayor reproche a la conduccion sindical puede estar en el reformismo pero nunca a la corrupcion de su direccion gremial.

En medio de este panorama, intentamos tan rapido como se pueda reagrupar las interfabricales y coordinadoras con los activistas mas honestos, reemplazar los huecos que permanentemente deja la represion, multiplicar las alianzas y compromisos democraticos (por las libertades y derechos humanos) con cualquiera que haga algo efectivo en tal terreno. En el plano militar la situacion es mas compleja y el repliegue mas global, si tuviera que describirte ~~un panorama~~ te diria que solo parece razonable las medidas de proteccion, recuperacion de infraestructura, preservacion de fuerzas (con el minimo gasto y riesgo posible). Esta ofensiva terrorista de la derecha tambien pasara, pero si consiguen el objetivo de aniquilar realmente a las fuerzas guerrilleras, si descalabran a Montone-

ros siquiera al nivel que han afectado al ERP, la desmoralización puede extenderse más y la reacción enseñorearse en nuestro país por un período prolongado.

Ahora que te conté en resumen la situación, debo volver a pedirte un favor inestimable, el de usar este medio de comunicación contigo para llevar documentación que precisamos tener en Europa y Estados Unidos. Se trata de los informes de la Comisión Argentina por los derechos Humanos, cuyo presidente (amigo mío) está en ~~Washington~~ Washington testimoniando ante el senado norteamericano sobre violación de derechos humanos en la Argentina, y se precisa de esta información y documentos para presionar allí y también introducir el tema en el período de sesiones de las Naciones Unidas. Como no tengo tiempo de esperar tu respuesta te mando ya dos ejemplares, uno para vos, que lo uses y le des el detino que te parezca apropiado, y otro juego para Eduardo Duhalde, también miembro de la CADHu que te visitará en tu diario. E.D. está proscrito en este país por una resolución especial de la Junta Militar y salió clandestinamente hace un par de semanas para cumplir con estas tareas de denuncia en Europa y el resto del mundo. A todos los efectos te ruego que lo consideres como si fuera yo mismo, y él puede hacerte una descripción precisa de lo que sucede en la Argentina hasta su salida. Es más largo de contar y quizás lo haga en otra carta ~~pero~~ pero hoy compartimos con él el mismo proyecto de ~~construcción~~ construcción del partido revolucionario en la Argentina, ~~xxx~~ De mi anterior organización quedan solo despojos que tratamos de reorganizar en torno al PROA, cuyo informe interno te mandé en la carta anterior.

Por favor, te ruego que me cuentes el recibo de esta carta, sea a través de Julia o si preferís, escribiendo a Pedro E. Flores, F & T Report, Maipu 42, 2do. cuerpo, of. 122, Buenos Aires. Esta dirección es exclusivamente para tu uso, la correspondencia que mandes de esta forma la lee exclusivamente yo, y demás está pedirte la mayor reserva.

Si la represión lo permite, podremos sacar quincenalmente un informe sobre la situación Argentina, y en ese caso te lo enviare regularmente. Un agrado más. Si después de leer el informe de la CADHu puedes prescindir del ejemplar, te rogaría se lo pases a Corghi con la recomendación de que se lo haga llegar a "Claudio".

Saverio, vos sabrás disculpar tanto abuso de confianza para un sistema de envío que solo tenía como objetivo informarte a vos, pero creo que no preciso explicarte la situación de cada uno de nosotros y los esfuerzos que debemos multiplicar para romper toda posibilidad de cerco político y militar. Llegaran días más tranquilos que seremos más cuidadosos de las formas, y que también podremos dedicar a salir con los amigos. Un gran abrazo, hasta la victoria, siempre.

Ignacio.

